

Mitteilungen der Gesellschaft für Urgeschichte

Band 28 (2019)

MGFU

International open-access journal for Early Prehistory,
Quaternary Ecology and Human Evolution since 1994

Internationale frei zugängliche Zeitschrift für Urgeschichte,
Quartärökologie und menschliche Evolution seit 1994



gfU

Gesellschaft für Urgeschichte

Blaubeuren / Tübingen



MGFU | mgfuopenaccess.org

Mitteilungen der Gesellschaft für Urgeschichte
Band / Volume 28 (2019)

- 5 | **Vorwort / Foreword**
- 7 | **Laudation: Dr. Andrew C. Sorensen, Twenty-First Recipient of the Tübingen Prize for Early Prehistory and Quaternary Ecology**
Laudatio: Dr. Andrew C. Sorensen, einundzwanzigster Träger des Tübinger Förderpreises für Ältere Urgeschichte und Quartärökologie
Miriam N. Haidle
- 11 | **The Uncertain Origins of Fire-Making by Humans: The State of the Art and Smouldering Questions**
Die ungewissen Anfänge der Feuerherstellung durch Menschen: Forschungsstand und schwelende Fragen
Andrew C. Sorensen
- 51 | **A Synthesis of the Paleoeecology of the Ach Valley during the Middle to Upper Paleolithic Transition**
With an expanded discussion of the small mammal record from Hohle Fels and Geißenklösterle Caves
Eine Synthese der Paläoökologie des Aichtals am Übergang vom Mittel- zum Jungpaläolithikum
Mit einer ausführlichen Diskussion des Befundes der Kleinsäuger aus dem Hohle Fels und dem Geißenklösterle
Sara E. Rhodes
- 105 | **Paläolithische Rondelle – unter besonderer Berücksichtigung der Funde aus Süddeutschland und der Schweiz**
Paleolithic Discs – with special consideration of finds from southern Germany and Switzerland
Ria Litzenberg und / and Harald Floss
- 123 | **Die Jahresexkursion der GfU nach Südtirol und Oberitalien vom 09. bis 15. Juni 2019**
Annual Excursion of the GfU to South Tyrol and Northern Italy, 09–15 June, 2019
Betina Koch
- 141 | **Nachruf: Reiner Blumentritt (30.09.1943–08.12.2019)**
Obituary: Reiner Blumentritt (September 30, 1943–December 08, 2019)
Georg Hiller
- 143 | **Reiner Blumentritt (30.09.1943 Orlamünde/Thüringen – 08.12.2019 Ehingen) und seine Bedeutung für die Urgeschichte im Achtal**
Reiner Blumentritt (September 30, 1943 Orlamünde/Thuringia – December 08, 2019 Ehingen) and his importance for Paleolithic research in the Ach Valley
Nicholas J. Conard

147 | Jahresbericht des Vorsitzenden der GfU für 2019

Annual Report from the Chair of the GfU for 2019

Georg Hiller

151 | Buchbesprechung / *Book review*

N. J. Conard, M. Bolus und S. C. Münzel (Hrsg. / *eds.*), Geißenklösterle. Chronostratigraphie, Paläoumwelt und Subsistenz im Mittel- und Jungpaläolithikum der Schwäbischen Alb

Andreas Tallier